

DICIEMBRE.

La mañana del 1º de diciembre en la iglesia principal de nuestro padre Santo Domingo hubo auto de fe, que presidieron los señores inquisidores con su alguacil mayor, secretarios, alcaides y demas ministros; hízose relacion de doce causas, diez de casados dos veces, el once por haber celebrado sin tener órdenes, la duodécima por hechicera: halláronse presentes los reos con corazas, sogas y velas verdes en las manos, y á la mañana siguiente se pasearon por las calles públicas dándoles doscientos azotes.

La tarde del citado dia 1º en el colegio mayor de Santos tomó posesion de una beca supernumeraria de teología el Br. D. Antonio de Irusta Ga.rote, habiendo precedido antes un erudito y burlesco vejámen que le dió el Lic. D. Joaquin Velazque.º de Leon, actual colegial en él, en presencia de prebendados y muchas personas de distincion, á quienes se les ministró un opulento refresco.

La mañana del 3º en la iglesia parroquial de la Santa Veracruz celebró la ilustre congregacion del glorioso apóstol de la India su anual festividad; predicó el Dr. D. Manuel de Eguiara y Eguren, cura de dicha parroquia.

Pasan de ciento veinte los religiosos dominicos, franciscanos y agustinos que se hallaban en los conventos y doctrinas, que les fueron quita-

das por decreto de S. E. de 15 del antecedente mes, los cuales han ocurrido ante sus prelados superiores á que les den habitacion y destino.

La mañana del 4, años de la reina nuestra Señora doña María Bárbara, asistió S. E., su Illma., real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral á la misa y *Te Deum*, y concluida restituido S. E. al real palacio, recibió las enhorabuenas de los referidos, con mas los prelados, colegios y nobleza. Marcharon este dia las dos compañías de caballería é infantería de dicho real palacio, habiéndose vestido de nuevo.

La tarde de este dia tomó posesion de abad interino del hospital de San Antonio Abad el Dr. D. José Iglesias Cotillo, á quien su Illma. le confirmó esta ocupacion.

Cumplidos los edictos á la cátedra de instituta vacante en la real Universidad por ascenso de su propietario, salieron á ella varios bachilleres y los doctores D. Bartolomé Barrientos Omelin, colegial y vice-rector del mayor de Santos, D. José Perea y Chavez, catedrático de código en dicha Universidad, D. Manuel Belles Cisneros, catedrático de decreto en sustitucion que fué en ella, D. Nuño Núñez de Villavicencio y Dávalos, catedrático de clementinas en la dicha, D. Juan Ignacio Cardoso, catedrático de prima de leyes en sustitucion en la dicha, D. Joaquin del Pino y D. Antonio Joaquin de Urizar y Bernal, colegial huésped en el citado mayor de Santos y catedrático de prima de cánones en sustitucion en

la referida Universidad, y hechas sus oposiciones, la mañana del 6. juntos en el palacio arzobispal los señores de la real junta de votos, procedieron á ella y fué electo *nomine dempto* el nominado Dr. D. Antonio Joaquin de Urizar y Bernal, quien inmediatamente pasó á dar cuenta á S. E. y las gracias á dichos señores, celebrándose en su colegio mayor con repiques, cohetes, flámulas y gallardetes.

Hecha saber á los señores inquisidores la real cédula en que S. M. manda que puedan conocer las justicias eclesiásticas y seculares de los casados dos veces, hicieron una difusa representacion á la real audiencia, y en su vista mandó suspender por ahora su práctica hasta dar cuenta con ella á S. M. para que resuelva lo que fuere de su real agrado.

El 7 falleció á los setenta años de su edad doña María Josefa Ramirez de Mendoza; enterróse de cabildo en la real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, con lucido concurso, convidados por el Dr. D. Francisco Javier del Castillo, su hijo, canónigo penitenciario de la referida colegiata.

La mañana del 8 en la iglesia de religiosas de nuestra Señora de la Concepcion, se celebró su fiesta titular con asistencia de su Illma.; predicó su confesor el reverendo padre Fr. José de Santa Bárbara, de los descalzos del señor San Diego. La misma funcion hubo en el hospital de la Purísima Concepcion de Jesus Nazareno, del Es-

tado del Valle, con asistencia de su gobernador y justicia mayor: predicó el Dr. D. Enrique Mariano Malo y Castro; y la misma en la principal iglesia de nuestro padre San Francisco; predicó el reverendo jubilado Fr. Antonio de Balcacer, de aquella órden; asistiendo á la funcion de huérfana ricamente aderezada una colegiata del de las doncellas nobles de esta ciudad, quien el próximo mes pasado en la mesa de la Orden tercera sacó la anual suerte de 3.000 ps. para religiosa, la que fundó la generosidad del Exmo. Sr. marques de Casafuerte, dignísimo virey que fué de este reino. No se celebró esta festividad en las demas iglesias por ser dominica de Adviento, trasfiriéndose para el 17 del que corre.

La tarde de este dia desde la expresada iglesia de nuestro padre San Francisco, junto el rector y claustro de la Universidad, religiosos y colegios, llevaron en procesion en la conformidad que anualmente se practica, á dicha Universidad la soberana imágen de nuestra Señora de la Concepcion para la celebridad de su octavario: al anochecer se vieron iluminadas y las nueve noches anteriores las calles del Hospital Real, San Juan, Mesones y Tacuba con exquisitos faroles, siendo los concursos crecidos y numerosos.

Por decreto de 2 del que corre S. E. nombró por primer corregidor del opulento real y minas de Bolaños al Lic. D. Diego Gorozpi y Padilla, natural de Puebla, abogado de esta real audiencia, sugeto de calidad y literatura, libertándole

del real derecho á media annata y con especiales facultades su título, por la distancia que hay de esta capital y ser del reino de la Nueva Galicia.

El 10 falleció á los sesenta y seis años de su edad D. Ignacio Ferrer, natural de la Puebla, oficial mayor de la secretaría vireinal, empleo que con grande honra, exaccion y esmero ejerció treinta y dos años; enterróse en la iglesia de nuestro padre San Francisco, con asistencia de lucido concurso convidado por el secretario de S. E.

La mañana del 11 en la santa iglesia catedral recibió el grado de licenciado en la facultad de teología, D. Idefonso Manuel Zorrilla y Caro, prebendado de la real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe. La tarde de este dia en la real Universidad tomó posesion de catedrático de instituta el Dr. D. Antonio Joaquin de Urizar y Bernal, abogado de esta real audiencia, asesor de la superintendencia de real aduana, colegial huésped en el mayor de Santos: hubo un lucido concurso y en el expresado colegio un espléndido refresco.

La mañana del 12 asistió S. E., real audiencia y tribunales en el santuario y real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, jurada patrona de estos reinos, á la celebridad de su milagrosa y portentosa aparicion, que anualmente se celebra con general júbilo de todos los moradores de ellos: concurrieron prelados y muchísimas per-

sonas de distincion; predicó el Dr. D. Mariano de la Vega, canónigo de dicha colegiata. Con la misma magnificencia se celebró la propia mañana en esta santa iglesia, con asistencia de su Illma., siendo el orador el Br. D. Felipe Villerías, y en todas las demas de esta capital; viéndose las mas de sus principales calles adornadas con primorosos altares, vistosas colgaduras, flámulas y gallardetes, y al anochecer con varios artificios de fuego y faroles de primor: los concursos fueron numerosos, y SS. EE. concurrieron á pasearlas, no habiéndose experimentado desgracia alguna.

Su Illma., hechas las ternas de las resultas de curatos, las remitió á S. E. como vice patron, el dia 13. quien presentó á los primeros lugares: en el de Tepozotlan al Br. D. Roque Rebolledo: en el de Cuyoacaqui al Br. D. Francisco Gargallanta: en el de Atotonilco el Br. D. Nicolas Hernandez: en el de Tequisquiapam al Br. D. Ignacio Moreno, colegial real en el Seminario y catedrático de filosofia en él: en el de Tezontepec, al Br. D. José Bustamante: en el de Tetipac al Br. D. José Cobacho, colegial en el expresado Seminario: en el de Tetela del Rio al Br. D. Teodoro Nava, asimismo colegial en el referido colegio: en el de Tejupilco al Br. D. Juan López de la Torre: en el de Guasalingo al Br. D. Manuel de la Torre: en el de Clinampa D. Francisco López Arteaga, y en el de Lolotla D. Julian Campos y Cervantes, asimismo colegial en

dicho Seminario, quienes pasaron á dar las gracias á S. E. y á su Illma.

El 14 falleció á los setenta años de su edad D. Antonio Calderon, natural de esta ciudad, sugeto de gran talento, capacidad y literatura en las principales ciencias, contador general de todos los conventos de religiosas de la filiacion del Illmo. Sr. arzobispo: enterróse en la santa iglesia catedral, con asistencia de prebendados y personas de distincion, siendo á todos muy sensible su pérdida, por lo necesario que se hacia en la republica.

La mañana del 15 asistió S. E., real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral á la anual festividad de los desagravios del Divinísimo Sacramentado, por los que ejecutaron las armas inglesas en la Europa á principios de este siglo; predicó el reverendo padre lector Fr. Pedro Verboso, del órden de predicadores.

La tarde de este dia en la real Universidad recibió el grado de doctor en la facultad de cánones el Lic. D. Juan José Narbarte y Lizarraga, natural de Durango; dedicó al señor coronel de dragones D. Mateo Antonio de Mendoza, gobernador y capitán general de la Nueva Vizcaya, y á su nombre convidó D. Nicolas Junco, capitán gobernador de la infantería del real palacio: tuvo un lucido y numeroso concurso.

El 16 falleció á los cuarenta años de su edad D. Pablo Astarica, natural de Vizcaya, oficial real de las cajas del puerto de Acapulco; diósele

sepultura en la iglesia de nuestro padre San Francisco, con asistencia de prebendados y lucido concurso, convidado por el canónigo D. Juan Villar, su albacea y heredero; ignorase si en confianza.

S. E. nombró por oficial mayor de su secretaría de cámara á D. Juan José Ortiz, visitador que fué de las cajas de Guadalajara, y contador interino de resultas del real tribunal de cuentas; sugeto de grande expedicion y práctico en el manejo de papeles.

De Veracruz escriben que se hicieron á la vela con viento favorable para Cádiz, con el tesoro y crecidas cantidades de pesos de comerciantes, los dos navíos de guerra que se hallaban surtos en aquel puerto.

Hallándose enteramente perfeccionado el convento de nuestra Señora del Pilar de religiosas de la Enseñanza, de órden de su Illma. pasó su provisor Dr. D. Francisco de Cervantes, al convento de religiosas de Regina-Coeli, para pasar del dicho las doce religiosas que en él se hallaban de huéspedes, lo que practicó conduciéndolas en coches á las siete de la mañana del 18, siendo recibidas por su electo capellan mayor Dr. D. Manuel Rojo y Vieyra, canónigo de esta santa iglesia, y aquella tarde su Illma. fué á darles la enhorabuena, siendo esta funcion secreta, por evitar gastos, respecto á hallarse dichas religiosas sin fondos ningunos, por haberse consumido los que tenian en la compra de los sitios,

así para el convento como para la iglesia que han de fabricar.

Desde 1^o de enero de este año hasta 20 de diciembre del mismo, ha entregado el superintendente de la real aduana á oficiales reales de esta corte, en cuenta de lo producido de alcabalas por el referido tiempo, la cantidad de 505.864 pesos, sin que en la referida cantidad se incluya porcion alguna por lo tocante al nuevo impuesto de reventa ó tributo.

La tarde del referido día 20 su Illma., en el oratorio de su palacio arzobispal, celebró órdenes menores, y la mañana del siguiente 21 las continuó mayores en la iglesia de religiosas carmelitas antiguas, confiriéndolas á mas de cien sugetos seculares y regulares, y entre estos se ordenaron de diáconos D. Antonio Gutierrez Rubalcabar, caballero del orden de Santiago, caballero de S. E. y el Lic. D. Antonio Padilla y Rivadeneyra, colegial mayor del de Santos, cura del partido de Tlalnepantla.

La tarde del 22 estando procolegio el mayor de Santos en su principal salon, con asistencia de prebendados y muchas personas de distincion, tomó posesion de una beca de cánones el Br. D. José Gonzalez Castañeda, habiendo precedido antes las ceremonias acostumbradas por sus estatutos, y el vejámen que le dió el Lic. D. Pablo Malo y Castro, actual colegial en él, ministrándose despues con difusion un exquisito refresco.

Escriben de Oajaca que llegó á aquella ciudad con toda felicidad su Illmo. prelado Sr. Dr. D. Ventura Blanco, siendo recibido con gran júbilo y con expresiones de gran contento por todos los que componen aquella república.

El 23 se celebró la dedicacion de la pequeña iglesia de nuestra señora del Pilar, de religiosas de la Enseñanza; asistió su Illma. y algunas personas de distincion; predicó el reverendo padre maestro José Pasuengos, de la sagrada Compañía de Jesus.

La mañana del 24 pasó su Illma. al real palacio á dar pascuas á SS. EE.; lo mismo practicaron los señores de la real audiencia, sugetos que componen los tribunales, prelados, colegios y nobleza.

La mañana del 26 asistió su Illma., real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral á la festividad de Pascuas; predicó el reverendo padre lector Fr. Diego Gentini, de la sagrada órden de nuestro padre San Francisco.

El 27 falleció á los 84 años de su edad el Br. D. Miguel del Castillo, presbítero, natural de esta ciudad, administrador y apoderado que fué años pasados de las haciendas del mariscal de Castilla; enterróse en la iglesia del colegio máximo de San Pedro y San Pablo, con asistencia de lucido concurso.

La mañana del 28 en la iglesia de religiosos bethlemitas, se celebró su titular festividad con asistencia del noble ayuntamiento.

Al amanecer del 29 se prendió fuego en una tienda de sedería, calle de la Monterilla, esquina bocacalle de San Bernardo; fué tan voraz, que no se pudo remediar el que se escapase de ella cosa alguna, no obstante haber acudido guardias, alarifes y peones, quienes echaron al suelo los techos para que no pasase á las casas inmediatas: esta era del convento real de Jesus María, y D. Juan Aparicio dueño de la tienda; se dice que por robarle prendieron fuego por una accesoría inmediata; la pérdida fué crecida.

Habiendo deliberado su Illma. salir á la visita de su arzobispado por la cordillera del Mezquital, á las dos de la tarde de este dia pasó á hacer oracion á la santa iglesia catedral, y acompañado de los doctores D. Ignacio Cevallos, tesorero de dicha santa iglesia, y D. Francisco Gomez de Cervantes, su provisor y prebendado de ella, siguieron su caminata hasta el santuario y real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, que despedidos, su Illma. continuó su viaje hasta el pueblo de San Cristóbal Zacatepec, distante de esta capital tres leguas, en donde hizo noche: lleva consigo su secretario, dos religiosos cruciferos y algunos de sus familiares.

Este mismo dia entró en esta ciudad D. Manuel de Villa, capitan del pliego de Manila, quien pocos dias ha saltó en tierra en el puerto de la Navidad, del galeon nombrado Nuestra Señora del Pilar, que viene al cargo del general D. Carlos Velarde, y salió de Cabite por el mes de julio de

este año, el que por horas se espera la noticia de haberse amarrado en el puerto de Acapulco: el expresado gentil-hombre las da y lo testifican muchas cartas; que en aquellas islas han experimentado muchos contratiempos y perjuicios de los moros joloanos, quienes han saqueado muchas provincias, llevándose los vasos sagrados é imágenes y cautivando mas de dos mil personas, y entre estas un agustino descalzo, cura, por cuyo rescate piden 1.000 ps., y que aunque se han hecho varias expediciones contra ellos, ha sido á costa de muchos intereses y muertes, sin haber logrado favorable éxito; que el galeon la Santísima Trinidad, que salió de Acapulco por abril de este año con el nuevo gobernador mariscal de campo D. Pedro de Arianda, del orden de Calatrava, llegó por el citado mes de julio, pero con el contratiempo de que en el embocadero despachó la lancha y en ella á su caballerizo D. Juan de Galdona de gentil-hombre de pliego con los cajones de cartas y varias personas que le acompañaban, y habiendo estos encontrado á los moros, perecieron todos á sus manos, quemando dichos cajones, cuya desgracia fué muy sensible á Manila y perjuicio notable á aquel comercio, comunidades y particulares, por faltarles las cartas y papeles de sus correspondencias.

El 31 de diciembre se repicó generalmente por la noticia que S. E. tuvo del castellano de Acapulco coronel D. Juan Eusebio Gallo, de quedar amarrado en aquel puerto el galeon Nuestra Se-

ñora del Pilar, el que aseguran no trae mucha carga y con escasez canela.

A anochecer de este día en la iglesia de la casa Profesa, manifestó el Divinísimo Sacramento, se celebró la anual festividad de gracias por haberse concluido el año, la cual dotó el Illmo. Sr. Dr. D. Juan Ignacio de Castorena y Ursúa, dignidad de esta santa iglesia y obispo que fue de la de Campeche.



AÑO DE 1755.

ENERO.

La mañana del 1º de enero el noble ayuntamiento hizo su anual elección de alcaldes ordinarios, verificándose en D. Luis Moreno de Monroy Luyando y Bermeo y en D. José Gorraez Beaumont Navarra y Luyando, secretario de la gobernacion de este reino; quienes con dicho ayuntamiento pasaron a dar cuenta a S. E., y a la tarde asistieron en la imperial iglesia de nuestro padre Santo Domingo, a la anual funcion y